

Crónica Literaria

Seis Novelistas del País

Por Carlos ITURRA

gal 3846

Luego de conversas con poetas chilenos, Pita convierte con narradores chilenos. El mismo dato, seguido con una entrevista Monseñor, reúne varias de las virtudes exhibidas por el primero, pero no las repite todas, y en distinta magnitud por eso, agrega algunas vueltas. Trato de racionalizar lo que sólo es impresión de lector hispano: la lectura de cada libro es una poesía mayor plasmada que la del anterior. Y esto sin dementar lo que me parecen uno de los errores fundamentales de ellos al margen de su obra, los narradores son menos excepcionales, menos "literarios" que los poetas -afirmación que no debiera encasillarlos a nadie, si se recuerda que ya de los griegos en adelante la poesía ha sido vista ocupando un status equivalente al de la filosofía-. La validez universal de cada verso podrá ser discutible, no tanto su validez en este caso supeditada a los poetas del tomo anterior (Perry, Anguita, Lila, Hahn, Zarita y Rojas) habida, casi sin excepciones, esa una densidad, con un peso, con una concentración tal, que ninguna de las narraciones de este segundo tomo (Allegria, Díaz-Cane, Blanco, Edwards, Skarmeta, Alarcón y Etche) logra sino de lejos, una sencilla varita de allumazagallones escritores, y sin cesando en sus escritos sean todo lo enjundiosos que se quiera. Tal vez Díaz-Cane Etche, pose a ver la más jocosa del grupo, sea la que tiene un discurso más sólido, de espesor literario y conceptual más rico y mejor cohesionado. Pero, en general, todos dirigidos al orden autobiográfico. Marca, incluso aquí,

Y esta constatación me sugiere varios comentarios.

Lila, que incluye más autobiográficos, materialmente menos abstracto, ficción-literaria, en suma- el material entrelazado por el entrevistador.

Que en esa misma medida se evalúa el valor de las entrevistas, para el conocimiento de los autores y su consecuencia para el de sus obras o para el de la gestación y circunstancias originales de sus obras, ya que no del todo para el de "su obra", para el de las críticas en juego, para el de las convicciones o para el de los procesos propiamente creativos, que interesan más, desde la perspectiva literaria, que la sociología biográfica.

Todos que en buenas dosis todo esto -el fondo biográfico- bibliográfico por sobre la técnica literaria- en "carga" de los propios narradores, quienes no dan tantas muestras de reflexión crítica profunda como los poetas y que además revelan un entusiasmo-contenido por sus cambios de domicilio-, pero sospecho que también en "carga" de Pita, quienes sólo en ciertas ocasiones apuntan su alta capacidad interrogativa -alta se demuestra en sus entrevistas a los poetas- a lo que era más interesante literariamente. No puedo saber si ello se debió al propósito consciente de conducir a los narradores hacia su propio pasado -pensando que tal cosa proclive otras lecturas o facilitar la lectura del libro- o al correspondiente a una visión insuficiente sobre literatura de lo literario, a una deficiencia, digamos, en la percepción de qué es lo realmente importante en la escritura. Una ausencia total del elemento biográfico habría sido lamentable, pero resulta como una debilidad de la indagación en el arte de la novela o, mejor, en el arte de novelar.

Quiero que Díaz-Cane Etche sea quien avale mayores

sobre aporte al conocimiento de los respectivos autores. Esas, lo impide ser un gran aporte a lo sustancial -como lo fue en el caso de los poetas-, aportes que habían sido dobles: de un lado, a cada autor lo habría permitido exponer su mundo de opere, de otro lado, a cada lector lo habría facilitado un acceso hasta ahora incompatible a la escena, arte o técnica literaria de numerosas mejores narradoras. La carencia resulta peor que en todos los entrevistados, pero en magnitud tanca como en José Donoso, de quien hasta se sabe que no sólo en el de mayor trascendencia, sino el de mayor profesionalismo, el de técnica más perfeccionada y vigorosa, el inicio chileno-que puede hacer en la memoria una contribución

"Conversaciones con la narrativa chilena".
de Juan Andrés Pita. Ed. Los Andes, 1991.

CONVERSACIONES CON LA NARRATIVA CHILENA

Entrevistados
Juan Andrés Pita
Mercedes Valdés
Raúl Edwards
Edmundo Rivero
Luisa González
José Donoso
Mercedes Véliz
Mercedes Pita

Editorial Los Andes

de orden social. Habrá que seguir esperando, por cierto.

La selección de los autores es irreprochable, salvo que se le echa de menos a Lafourcade... Ni se acuerda ser un "lafourcadista" -si existe- para advertir que en su caso expone una exclusión injustificada -como se nota que el entrevistador lo justifica con un argumento subjetivo y anárquico, sin duda-; en un escrito que vale, para las letras chilenas, a lo menos tanto como Allegria.

Por otra parte, da la sensación de que las dos mejores son las más novedosas y, al mismo tiempo, de las más atractivas del libro: son las que debían caer, si atendemos a su resonancia, a su influencia, a su calidad. También podría haber estado Mercedes Valdés, pero ella recién ha vuelto a Chile tras largo tiempo en el extranjero, y su obra es breve; también podría haberse incluido a María Elena Gómez, pero ella no escribe, desgraciadamente, desde hace años; también podría

Seis novelistas del país [artículo] Carlos Iturra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Iturra, Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Seis novelistas del país [artículo] Carlos Iturra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)